

## PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

*Trayectoria y estructura del movimiento sindical chileno 1946-1962*, por Jorge Barria Serón, publicación Nº 15 del Instituto de Organización y Administración, Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Chile. En el volumen se estudia acuciosamente el desarrollo del movimiento sindical durante el período indicado, su estructura orgánica interna, las finanzas y se hace un análisis final de los problemas más importantes que lo afectan. La importancia del estudio y su relación con otros realizados por el Instituto, son puestas de relieve en el prólogo de Juan Iampaglia, director de ese centro de investigaciones.

*Aspectos administrativos de las exportaciones en Chile. Simplificación de procedimientos. Reformas estructurales*, por Jorge Riquelme, Carlos Maldonado y Eduardo Martínez. Publicación Nº 16 del Instituto de Organización y Administración (INSORA) de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Chile. En el prefacio dicen los directores subrogantes de los Institutos de Economía y de Organización y Administración, Carlos Massad y Jorge Ide, respectivamente: "Durante el curso de las investigaciones que realiza el Instituto de Economía en el campo de la integración económica regional, surgió la necesidad de estudiar con un cierto grado de detalle los aspectos relacionados con el proceso administrativo de la tramitación de los documentos necesarios para realizar exportaciones. Se pensó que el grado de agilidad que mostrase el sistema podría influir en forma positiva o negativa en los intentos de estimular las exportaciones chilenas". El estudio fue encargado a INSORA. Las conclusiones del trabajo desarrollado por los autores mencionados y las medidas que proponen acerca del actual sistema, servirán, sin duda, como pauta, en todo intento de mejorar este importante aspecto del comercio exterior nacional.

*Ocupación y desocupación. Gran Santiago, Valparaíso-Viña del Mar. Conjunto Provincial: Arauco, Bio-Bio, Concepción, Malleco, Nuble*. Publicación Nº 61 del Instituto de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Chile. En el prefacio el director del Instituto de Economía, prof. Carlos Massad, pone de relieve la ayuda prestada al Instituto por diversas instituciones y personas en la realización de esta tercera encuesta de este año, que abarcó a cerca de 10 mil grupos familiares, formado por unas 46 mil personas, en la zona indicada. Como ya se ha señalado, el Instituto de Economía "espera poner término en 1964 a su participación directa en estas encuestas y con tal motivo prepara un estudio que resume los resultados

del trabajo iniciado en 1956". La encuesta fue dirigida por el Jefe del Departamento de Encuestas, prof. Carlos Clavel, asesorado por los investigadores Luis Federici, Juan Braun y Ninfa Rapimán.

*Boletín Estadístico de la Universidad de Chile, Vol. v, Nº 2*. Publicación del Instituto de Investigaciones Estadísticas de la Universidad de Chile. El presente volumen de esta publicación incluye los datos estadísticos sobre las pruebas de bachillerato tomadas durante 1961, los que son analizados con gran acuciosidad, abarcando toda la gama informativa del proceso. Se incluye además un trabajo de las profs. Erika Grassau y Teresa Ségure sobre *El rango ocupado por el alumno durante los estudios secundarios como índice de predicción para los estudios universitarios*. Se trata de un breve pero importante estudio sobre la materia, ya que se desconocía su posible incidencia en los criterios posibles para asegurar la mejor selección entre los candidatos a ingresar en la universidad. Las autoras analizan en primer lugar la validez de la muestra representativa que examinaron para determinar el rango ocupado por dos estudiantes en el sexto año de humanidades y el éxito obtenido en el primer año de estudios universitarios. En las conclusiones afirman "que la selección a la Universidad no se mejora si se agrega a los antecedentes de los postulantes —notas secundarias y puntaje de bachillerato— el rango que ocuparon en sus respectivos cursos secundarios". "Por consiguiente, nos vemos obligados a concluir que para mejorar nuestro sistema de selección a la Universidad, se hace indispensable recurrir a otros procedimientos de medición, puesto que los utilizados hasta ahora no aseguran una adecuada selección".

*Publicaciones del Centro Latinoamericano de Demografía*. Nos ha hecho llegar tres importantes publicaciones aparecidas en el curso de este año. De Alfred Sauvy: *Aspectos demográficos del desarrollo económico*, que reúne las conferencias que el Presidente de la Unión Internacional para el estudio científico de la población, pronunciara en 1962 en la Escuela de Derecho de esta Universidad. De Zulma L. Recchini: *Tabla abreviada de mortalidad, República de México, 1959-1961*. Y el tercero es el estudio de Jorge Somoza y Odette Tacla sobre *La mortalidad en Chile según las tablas de vida de 1920, 1930, 1952 y 1960*.

*Boletín Informativo del Comité Asesor del Consejo de Rectores, Nº 3*. El ejemplar trae las noticias más importantes relativas a la labor del Comité Asesor, entre las que destacan los temas que se han propuesto al Consejo de Rectores con el carácter de primera prioridad dentro de un plan de investigaciones de interés nacio-

nal; la presentación de dos proyectos del Centro Nacional de Investigación y Documentación; los programas de expansión de la Universidad Técnica del Estado; un homenaje a los 75 años de la fundación de la Universidad Católica de Chile; los proyectos de asistencia técnica aprobados para Chile por el Fondo Especial de las Naciones Unidas, y una relación de las medidas tomadas en torno a la celebración en marzo del año próximo de la V Reunión de la Comisión Interamericana de Energía Nuclear y del V Simposio Internacional sobre la aplicación pacífica de la energía nuclear, cuya organización ha sido entregada al Consejo de Rectores.

*Revista Chilena de Educación Física, Nº 118, Santiago, 1963.* Órgano oficial del Instituto de Educación Física y Técnica de la Universidad de Chile. Trae comentarios editoriales acerca del "cambio de Rector en la Universidad de Chile", "La verdadera educación física universitaria" y sobre "El congreso del International Council of Health Physical Education and Recreation". Aparecen también colaboraciones de los especialistas Zvonimir Ostoić, Alberto Langlade, Antonio Losada y Luis Alamos, Armando Díaz, Dr. Luis Bisquert, Milton Coffré y Humberto Quiroz; y las secciones habituales de informaciones sobre la especialidad en el país y en el extranjero y las referencias bibliográficas sobre las publicaciones recibidas.

*Curso de Capacitación de Profesionales en Reforma Agraria, 3 volúmenes, Santiago, 1963.* El Instituto de Economía de la Universidad de Chile nos ha remitido los tres primeros tomos del informe sobre el curso aludido, celebrado en Santiago a comienzos de este año. Al curso asistieron más de 50 altos funcionarios de organismos agrarios, profesores universitarios y políticos de Latinoamérica, para estudiar los principales aspectos teóricos y prácticos de la reforma agraria. Las clases y trabajos prácticos estuvieron a cargo de especialistas, con experiencia en los problemas agrarios de Iberoamérica, bajo la dirección del prof. Solon Barraclough, de la FAO. Fue organizado por la FAO, el Instituto de Economía de la Universidad y del Programa de Estudios Económicos Latinoamericanos para Graduados, y fue auspiciado por el Banco Interamericano de Desarrollo y la Corporación de Fomento de la Producción. El primer tomo trata el tema de la reforma agraria y el desarrollo económico y social de los países latinoamericanos; el segundo analiza los aspectos jurídicos e institucionales de una reforma agraria y el tercero, la reforma agraria y sus medidas complementarias. Los restantes volúmenes presentarán los estudios acerca de la elaboración de proyectos específicos de reforma agraria y la estrategia y táctica de la reforma y otros seminarios desarrollados durante el curso. Sin duda, dada

la calidad de los profesores y especialistas autores de los informes, la publicación reseñada se constituirá en una fuente obligada de consulta sobre la materia, cuya trascendencia por otra parte es innecesario destacar a estas alturas de la evolución latinoamericana.

Mario Orellana Rodríguez: *Descripción de artefactos líticos de Gatchi. El problema del precerámico en el Norte de Chile.* Tomo xx de las publicaciones de la Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad Nacional de La Plata. La Plata, Rep. Argentina, 1962. Se trata de un acucioso estudio del prof. Orellana, cuyos estudios arqueológicos son ya bien conocidos, puesto que se dedica preferentemente a la arqueología de San Pedro de Atacama, apoyándose en las excavaciones realizadas principalmente por el P. Gustavo Le Paige, pero manteniendo puntos de vista científicos diferentes de los del destacado arqueólogo jesuita. El prof. Orellana ha excavado en la zona, pero fundamentalmente ha trabajado en el Museo de San Pedro de Atacama, describiendo e interpretando los restos arqueológicos de la zona. Sus tesis han visto la luz en diversas publicaciones, tales como la publicada por la Universidad de La Plata. En ellas estudia problemas de particular interés, con acopio de saber científico, acerca de la nomenclatura de las culturas, la periodificación y su cronología.

En similar línea de preocupaciones científicas, se sitúa el trabajo del autor sobre *El Precerámico en el Desierto de Atacama*, publicado por el Seminario de Historia Primitiva del Hombre de la Universidad de Madrid y el Instituto Español de Prehistoria del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid, 1963). En esta breve nota, acotaremos al respecto que se trata de una "visión de síntesis" —como lo afirma el propio autor, requerida por el progreso y variedad de los hallazgos en el desierto chileno. Por supuesto, con la debida probidad, se deja ahí constancia de lo que se debe a la obra de otros investigadores pertenecientes algunos —como el prof. Orellana— al Centro de Estudios Antropológicos de la Universidad de Chile, y de manera destacada al ya citado P. Le Paige. El trabajo, sin embargo, rebasa los límites de una síntesis y aporta nuevos datos, sugerencias y tesis, enriquecedores del panorama arqueológico.

L. C.

## UNA VISION COSMOPOLITA CONTEMPORANEA

En la versión y adaptación española de J. Ma. Espinás, hemos leído el séptimo volumen de la Historia General de las Civilizaciones, intitulado *La Epoca Contemporánea*, escrito exclusivamente por el Inspector